



**BOLETÍN  
DE LA ACADEMIA  
NACIONAL DE HISTORIA**

Volumen CII N° 211  
Enero-junio 2024  
Quito-Ecuador



# **BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen CII  
N° 211**

**Enero–junio 2024  
Quito–Ecuador**

## ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director	Dr. Cesar Alarcón Costta
Subdirector	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Secretario	Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Tesorero	Dr. Claudio Creamer Guillén
Bibliotecario archivero	Lcdo. Carlos Miranda Torres
Jefe de Publicaciones (e)	Dr. Blas Garzón Vera, PhD
Relacionador Institucional	Dra. América Ibarra Parra
Pro-Secretaria	Ac. Ingrid Diaz Patiño

### COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo	Universidad Central del Ecuador
Dr. Klever Bravo	Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dr. Libertad Regalado Espinoza	Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia	Universidad Veracruzana-México
Dr. María Luisa Laviana Cuetos	Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Jorge Ortiz Sotelo	Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú
Dr. Rocio Rosero Jácome	Universidad Internacional del Ecuador

### EDITOR

Dr. Blas Garzón Vera	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador
----------------------	---

### COMITÉ CIENTÍFICO

Dr. Katarzyna Dembicz	Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya	Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dr. Elissa Rashkin	Universidad Veracruzana-México
Dr. Stefan Rinke	Instituto de estudios latinoamericanos/ Freie Universität Berlin-Alemania
Dr. Carlos Riojas	Universidad de Guadalajara-México
Dr. Cristina Retta Sivoletta	Instituto Cervantes, Berlin- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa	Universidad Técnica Federico Santa María - Chile
Dr. Emmanuelle SinarDET	Université Paris Ouest - Francia
Dr. Roberto Pineda Camacho	Universidad de los Andes-Colombia
Dr. Maria Leticia Corrêa	Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil
Dr. Roger Pita Pico	Investigador Academia Colombiana de Historia-Colombia
Dr. Justo Cuño Bonito	Universidad Pablo de Olavide-España
Dr. Héctor Grenni Montiel	Universidad Don Bosco- San Salvador
Dr. Pablo Solórzano Marchant	Universidad Católica Silva Henríquez - Chile
Dr. Tomás Caballero Truyol	Universidad del Atlántico - Colombia
Dr. Julio César Fernández	Universidad Nacional Pedro R. Gallo - Perú
Dr. Laura Falceri	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador
Dr. Jairo Bermúdez Castillo	Universidad Sergio Arboleda - Colombia
Dr. Renato Ferreira Machado	Facultad Salesiana de Porto Alegre - Brasil
Dr. Saul Uribe Taborda	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador
Dr. Juan Cordero Íñiguez	Academia Nacional de Historia - Ecuador
Dr. Olga Zalamea Patiño	Universidad de Cuenca

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol. CII

Nº 211

Enero-junio 2024

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

ISSN Nº 1390-079X

eISSN Nº 2773-7381

**Portada:** Retrato de Pedro Franco Dávila. Archivo MNCN (Madrid)

### Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762 Quito

landazurifredi@gmail.com

Agosto 2024

Esta edición es auspiciada por el **Ministerio de Educación**

Libro de distribución gratuita

## PALABRAS SOBRE BOLÍVAR<sup>1</sup>

América Ibarra Parra<sup>2</sup>

Qué puedo decir a los señores académicos más que mi profunda admiración a Bolívar el ser integral, así calificado por el presidente Velasco Ibarra, el líder guerrero, el pensador profundo, el hombre de nobles ideales, de pensamiento, sentimiento y acción coherente, el Libertador de 6 naciones.

Quizás la razón más certera de este privilegio tiene que ver con los seis años de haber presidido la Sociedad Bolivariana del Ecuador, entidad de gloriosa trayectoria, hermana menor de esta benemérita y respetable Academia, cofre de la memoria histórica nacional.

Unas breves palabras en torno a la vigencia de su pensamiento, a las lecciones de su accionar y sentir. Como escribe el presidente Velasco Ibarra, uno de los que más estudiaron y entendieron a Bolívar, él no requiere más comentarios sino el estudio y difusión de sus mensajes, discursos, documentos y cartas que reflejan su inteligencia, corazón y valor en sus realizaciones, que más allá de las mentes pequeñas, son lecciones en el presente y futuro. Allí la hondura de su pensamiento y convicciones sobre la unión, la educación, la fe, el honor, la democracia, el liderazgo, la justicia, la organización social y la aristocracia del mérito;

En comunicación de Bolívar al Comisionado General de la República, en época de la Patria Boba, que da cuenta una de las últimas obras publicadas como es “Bolívar y O’Leary, expresa “Si queremos y podemos defender la Patria ¿Por qué no abandonamos vanas cuestiones que nos deshonran tanto como nos perjudican? Unámonos de buena fe, reconciliémonos y así será más fácil lograr

<sup>1</sup> Ante la Asamblea de la Academia Nacional de Historia, el 19 de julio del 2024, al conmemorarse un aniversario más de la Academia, fundada el 24 de julio, día del natalicio del Padre de la Patria.

<sup>2</sup> Miembro de Número y Miembro del Directorio de la ANH.

la empresa de nuestra libertad". Cita de las memorias del Gral. O'Leary, tomo XIV.

En el Manifiesto de Cartagena del 15 de diciembre de 1812 dice Bolívar "Nuestra división y no las amas españolas, nos tornó a la esclavitud"

Ojalá mereciéramos hoy la expresión de Bolívar al mencionar al Reino de Quito en la *Carta de Jamaica* del 6 de septiembre de 1815: el lugar al que "*con la mayor dificultad contienen sus enemigos, por ser fuertemente adicto a la causa de su patria*".

Señala además en ese texto: "La posición de los moradores del hemisferio americano, ha sido por siglos puramente pasiva; su existencia política era nula. Nosotros estábamos en un grado todavía más debajo de la servidumbre y, por lo mismo, con más dificultad para elevarnos al goce de la libertad".

Del discurso de Angostura de 15 de febrero de 1819, recordemos su expresión "*La esclavitud es la hija de las tinieblas, un pueblo ignorante es un instrumento ciego de su propia destrucción; la ambición, la intriga abusan de hombres ajenos de todo conocimiento político, económico o civil...*". En otro momento dice "...*Un pueblo pervertido si alcanza su Libertad, muy pronto volverá a perderla; porque en vano se esforzarán en mostrarle que la felicidad consiste en la práctica de la virtud; que el imperio de las Leyes es más poderoso que el de los tiranos...*" en la América actual, deberíamos decir que el de los delincuentes.

Hace un par de días, el 17 de julio conmemoramos los 201 años de la Batalla de Ibarra, las autoridades de la capital imbabureña lo han recordado con grandeza, ¡en hora buena!

En torno a la obra del libertador quizás es el momento de reflexionar en su legado donde brilla lo más excelso: su obra libertadora, no libertaria que en nuestra lengua significa caos y anarquía, caos y anarquía que precisamente fueron combatidos por Bolívar durante y después de la Independencia. Quizás sea el momento de abrir nuestro corazón para asimilar las cosas positivamente, transcurrido tanto tiempo, es hora de armonizar, de encontrar lo bueno, aún en nuestro encuentro con España, acaso no hablamos el castellano, acaso no practicamos la religión católica, acaso no tenemos y disfrutamos su arquitectura, pintura y escultura. El concepto y reali-

dad del hispanoamericanismo tiene raíces profundas de sangre, tradiciones y costumbres que se hallan adentradas en el alma y vivencias de nuestros pueblos.

Necesario es estrechar amigables y definitivos nexos, proyectando al futuro la Historia que al decir del inmortal Cervantes es *“testigo de lo pasado y advertencia del porvenir”*.

Aunque paradójico el Libertador ha recibido justo homenaje en la madre Patria y de ello da testimonio la obra *Bolívar regresa a España*, editada en Madrid el año 1971.

Con la llegada de la escultura de Bolívar a Madrid, el 26 de octubre de 1970 para ser colocada en el Parque del Oeste, el Libertador de seis naciones estuvo de regreso en el corazón de España en su tercer viaje. Fue la inauguración solemne el 28 de octubre de 1970.

En el primer viaje se enamoró de María Teresa en el segundo se enamoró de la libertad, en el tercero llega para quedarse en la retina y alma del pueblo español.

Presidieron la delegación ecuatoriana ante el Jefe del Estado Español, generalísimo Francisco Franco Bahamonde, el ministro de Relaciones Exteriores José María Ponce Yépez y por las Fuerzas Armadas el coronel de Estado Mayor, Guillermo Rodríguez Lara.

En la sede del Instituto de cultura hispánica, su director don Gregorio Marañón, hijo del famoso galeno, en la recepción de honor a sus huéspedes dijo: *“en la calma que ha dejado la tempestad de la guerra hemos levantado el monumento que se inaugurará mañana y al sosiego de esa calma bolivariana nuestros corazones unidos trabajarán por un futuro de paz y de progreso”*. Otros monumentos de Bolívar se hallan erigidos en Zaragoza, en Tenerife de las Islas Canarias, en Salamanca, en Vizcaya a 50 km. de Bilbao de donde fueron sus ancestros.

Otro comentario de la prensa dice *“Si Bolívar combatió por nuestra libertad no lo hizo contra la amada España sino contra los tiránicos gobiernos ibéricos de la época y porque ansiaba que éstas sus patrias fueran libres”*.

Luego de la inauguración el Diario *El Alcázar* de Madrid, en artículo de Gastón Baquero señala *“Al acercarnos a Bolívar sentimos el galope de un corcel con las crines de fuego invitándonos a hacer de Ícaro, el arcángel en llamas, el gran vuelo del cóndor por la cima del cielo”*. Y el

mismo autor cita las palabras de San Martín como uno de los mayores elogios a Bolívar -ante las dificultades para emancipar al Perú- *“Yo creo que todo el poder del ser Supremo no es suficiente para liberrar ese desgraciado país: solo Bolívar, apoyado en la fuerza, puede realizarlo.”*

El monumento colocado en Madrid es una portentosa expresión en bronce de cuatro metros de altura con pedestal de seis metros más, en piedra de granito, donde consta entre otras frases la de Miguel de Unamuno *“Sin él la historia de la humanidad hubiese quedado incompleta”* además la profesión de fe de Bolívar *“Para nosotros la Patria es América; nuestro emblema, la independencia; nuestra causa, la libertad”*.

Al día siguiente, se inauguró la Cátedra Simón Bolívar en el Colegio Mayor Colombiano Miguel Antonio Caro, situado en la Ciudad Universitaria de Madrid.

Bolívar es aquel que -en su propia definición- se *“metió a alfarero de repúblicas, oficio de no poco trabajo, pero al mismo tiempo glorioso”* Aquel, cuya sombra ha crecido con los siglos como crece la sombra cuando el sol declina

El escritor Jesús Estrada Monsalve -según su compatriota colombiano senador Lucio Pabón Núñez- anota que Bolívar igual que Santo Tomás de Aquino sostienen que el mejor régimen para los pueblos es un sistema mixto entre aristocracia y democracia.

En fin, suscitó el evento los mejores reconocimientos y elogios de la prensa española e internacional.

En contraste, hallamos en la mentalidad de cierta gente, el ánimo de continuar escribiendo insultos, críticas y cuestionamientos. Hace poco en un canal de Televisión ecuatoriano, en cierto programa y cierta persona, había osado insultar la memoria de Bolívar, usar términos que no reflejan sino su pequeñez, ya quisiera cierto entrevistado aproximarse en algo a la estatura pequeña y gigante del Libertador.

El Ecuador a quien el Libertador otorgó el blasón de “Procurato de la lealtad” debe cuidar y mantener su gratitud a Bolívar, sembrar muy hondo su legado para que con investigación y estudio conozcan su pensamiento, cabal y diáfano, sus sentimientos profundos e impercederos y su acción de valor admirable en torno a los

sagrados ideales de libertad, unión y dignidad; dignidad que deviene de la educación y el trabajo honrado, por algo habló de “moral y luces” como primeras necesidades. Solo así, las generaciones futuras podrán decir Libertador, no araste en el mar. Hacia la niñez y juventud el reto de quienes admiramos al Libertador Simón Bolívar.

Gracias.